



LE MORSE



SECTION PLONGEE DE MARSEILLE-SPORTS
NUMERO 52 - Octobre 2004

Marseille-Sports Loisirs
Culture
Siège Social
146A Avenue de Toulon
13010 -Marseille -

Epaves à la Ciotat

C'est par un bel après midi de septembre que Marie me téléphone pour me demander si je voulais plonger sur la Ciotat, elle connaît deux épaves, un remorqueur et un voilier. Au dire de certains plongeurs cela mérite bien une virée.

Nous voilà partis Marie, Thierry (sécurité surface) et moi-même, direction l'île verte. Arrivés sur place une équipe de pompiers fait des exercices, il nous faut attendre la fin de leurs manœuvres pour descendre sur le site.

La descente se fait sur 40m, au sable nous tombons d'abord sur le remorqueur, je fais quelques images sans trop d'inspiration et je cherche le voilier. Quelle ne fut pas mon émotion lorsque, me retournant, j'ai vu le voilier, une vraie merveille.

Il donnait l'impression de naviguer encore. Tout autour c'était fait une vie riche en poisson, avec entre autre un très beau homard. Photographes, vidéastes du club et autres amateurs d'épaves, faites une sortie sur ce site. Personnellement j'en garde un magnifique souvenir.

François Scorsonelli



Des citoyens actifs pour une planète encore bleue

Ou illustration du proverbe amérindien : « Nous n'héritons pas de la Terre de nos parents, nous l'empruntons à nos enfants ».

Pas vraiment écolo dans l'âme, mes récents voyages m'ont convaincu de l'être par nécessité. Photographes, plongeurs, ouvrez bien les yeux....Dépassez la beauté immortalisée sur un cliché ! Derrière, la menace de la Nature est permanente...

De retour de Rurutu, île australe polynésienne, les images de baleines à bosses sont pour moi un merveilleux souvenir. Seul bémol, cette année, il y n'a aucune femelle avec son petit. Ces majestueux cétacés ont été sûrement repoussés par une pollution sonore d'origine humaine: le dynamitage de la passe en plein mois de mai, date d'arrivée annuelle des Mégaptères en Polynésie...

En Norvège, dans le Vestfjord, les orques chassent de manière ancestrale les populations de harengs. Depuis quelques années, la pêche intensive de ces derniers a provoqué une chute dramatique du peuplement. Les hommes se battent sur les valeurs de quotas de pêche alors que les orques prennent ce qui reste....



Au Vietnam, la pêche à la dynamite détruit abondamment et de manière non sélective la faune et la flore sous-marine. Les fonds d'Ho Chong ou de l'île de la Baleine abritent bien peu de faune et de flore à l'exception du trésor d'Objectif Atlantide 2004....

En Nouvelle Calédonie, le corail commence à souffrir des effets de l'augmentation de la température de l'eau. L'algue unicellulaire, la zooxanthelle, est expulsée du corail provoquant sa mort et ce blanchiment de la structure calcaire.

En Egypte, la contrainte d'un tourisme de masse défigure les fonds marins. La différence est nettement perceptible entre

une plongée sur le phare de Sanganeb au Soudan et une plongée à Hurgada en Egypte.

Au Galapagos, sur les îles de Darwin et Wolf les braconniers pêchent à l'insu des autorités avec des « long liners », lignes de plusieurs kilomètres équipées d'hameçons.... Les requins sont rejetés à l'eau vivants sans leurs ailerons, ces derniers étant expédiés à des prix exorbitants sur les marchés asiatiques.

Et puis, il y a notre bout du monde à tous....Callelongue. Cet été, ça sentait très fort les égouts et puis le fond ne ressemblait plus à une calanque mais plutôt à un hall de supermarché.

Chaque voyage est aujourd'hui un rappel récurrent de cette menace essentiellement humaine.



Les photographes, les plongeurs, les amoureux de la Mer et de la Nature en général doivent se servir de leurs moyens de communication pour générer une prise de conscience COLLECTIVE: oui, les merveilles sous-marines sont encore merveilleuses mais pour combien de temps encore? Ces photos qui nous enchantent tous doivent dépasser le cadre très fermé des concours, elles doivent susciter l'émerveillement nécessaire à une démarche de protection: « Le bonheur individuel se doit de produire des retombées collectives, faute de quoi la société n'est qu'un rêve de prédateur ». Daniel Pennac – La Fée Carabine.

Ludovic Savariello



Deuxièmes Journées de recensement

du mérou brun (*Epinephelus marginatus*) et de la grande nacre (*Pinna nobilis*)

Les 8, 9 et 10 octobre dernier, le G.I.P. en partenariat avec l'Office de la mer, organisa des plongées de recensement ayant pour but de fédérer les structures de plongées pour réaliser le comptage des mérous et des grandes nacres sur les sites de plongée de Marseille.

Bien évidemment la Mission Scientifique & Littéraire Callelonguaise ne pouvait ignorer l'évènement, d'autant plus qu'une de ses illustres représentantes scientifiques **Laure Broquière** avait en charge, pour le **GIP**, toute l'organisation de ces journées.

Donc la M.S.L.C. envoya quelques-uns de ses Notables et Académiciens après diverses et utiles relances de la part de l'organisation.

Parmi ces Célébrités, nous avons pu noter la présence de :

- **Capt'haine à Dock** : Réalisateur humoriste bien connu de film sous-marin, dont le dernier film « Plongée Baignoire » fera certainement parler de lui.

- **L'ami Sar KissCool** : Photographe Zen qui transforme toute vie sub-aquatique en mosaïque de pixels. Nous comptons à ce sujet porter plainte pour torture de type vivisection, en effet en agrandissant les images on voit bien les quadrillages type BCG (cet acte prétendu médical infligé aux gosses des écoles jusque dans les années 70, sous prétexte de les vacciner contre la fainéantise, je crois).

Cela me rappelle des mauvais souvenirs !

- **Scorso** : Cet ex-pilier de Rugby, après avoir chahuté pendant 20 ans sur le terrain, décida d'aller taquiner les p'tites bêtes sous l'eau afin de les plaquer sur de la gélatine. On a toujours pas compris comment un ex-rugbyman de ce tonnage (1m de tirant d'eau) pouvait se reconvertir dans la fabrication de petites images de 36 par 24 mm.

- **Kurt Amster** : Cet ex-ban de touche de rugby, après avoir regardé pendant 20 ans Scorso se prendre des placages sur le terrain décida qu'il serait le futur futur futur champion du monde d'une discipline dont on a depuis le temps oublié le nom. (Son surnom serait un indice)

- **Hé Rik** dit le « **Chinois** » : Le Maître Zen du M.S.L.C. Sauveur de Ministre à ses heures perdues. N'ayant pas de Ministre à sauver ce week-end là, décida d'apporter son soutien au recensement (Nous apprécions ce retour à des tâches plus humbles)

La « **Blonde** »: Et oui, toute organisation sérieuse et digne de ce nom, se doit d'avoir sa Blonde ». Le M.S.L.C. ne déroge pas à la règle. Sa notoriété l'a amenée à être retenue dans le casting du film

« Plongée Baignoire » du célèbre réalisateur JCE. D'après notre délateur spécial, le cachet que cette vedette a touché pour une participation muette ne dépassant pas 30 secondes relève de l'indécence. « HUUUUUMMMM !!! » « Peut être pas si Blonde qu'il n'y paraît ? »

À ce beau monde s'était rajouté :

- **Nardo Vicente**: Scientifique particulièrement abordable, au sourire communicatif toujours enclin à répondre à vos questions, avec une gentillesse propre à vous faire oublier que votre question était probablement naïve.

- **Joe Harmelin**: D'approche qui peut paraître aussi délicate que celle des mérours qu'ils chérit tant et en fait aussi simple et passionnante. Il s'est avéré également être un très bon dessinateur. Nous émettons tout de même des doutes sur l'attrance que lui porte les mérours. A lui tout seul il a battu tous les records de comptage de ces bestioles !

- **Henri Menella**: Biologiste photographe amateur, à la connaissance inversement proportionnelle à son humilité, ce qui pourtant ne l'empêche pas de temps en temps et discrètement de distiller un humour fin et bien ciblé. C'est fait de surcroît enrôlé par la ptit'e Bio pour assurer le gonflage avec brio de tous les blocs à l'INPP. (Encore un qui devra rendre sa carte de Taliban!)

- **T. Perez**: un jeune chercheur du COM qui ose relever le défi « d'éduquer » du moins de faire comprendre le fonctionnement du milieu marin aux photographes plongeurspour cela sa persévérance est grande et nécessaire. Notons que sa première tentative eut lieu dans nos locaux lors des 24h bio, est-ce un signe du destin? Cette fois-ci sa mission était simple: expliquer à quoi ressemble un mérour, objectif atteint? pour le **Capt'haine had'ock** oui ! pour les autres ... ?

D'autres personnes certainement remarquables étaient présentes, mais un week-end, c'est court pour découvrir tous les caractères... surtout lorsqu'en trois jours environ 150 plongeurs se réunissent pour la même cause sur 8 bateaux!

La flotte amiral comptait les bateaux de: l'YCPR (surnommé le sous-marin); USPEG; ASM; Dauphins d'Avignon, Moultiploufs, et escorté par des bateaux « privés » tel : Scorso, Bader (sans sa bande), Vallarino (Qui nous a piqué notre Blonde), Vogel (L'annexe du grand bateau mouillé cours Lieuteaud).

En effet, nous étions avec une armée d'autres plongeurs pilotés par deux scientifiques du beau (???) **Laure BROQUIERE & Véronique VENTRE**. Pas beaucoup plus grande l'une que l'autre, et dirigeant avec grâce des grandes bestioles, pas forcément très disciplinées. Mais malgré une météo pas beaucoup plus disciplinée que les plongeurs, le choix des plongées pour le recensement des mérours permet de faire de belles incursions dans une eau claire malgré une surface particulièrement agitée. Les sites des impériaux de terre et du milieu, ainsi que le site de Caramassaigne



permirent de se gaver les yeux! Peut-être du fait de l'agitation hydraulique, il y avait en tout cas de beaux bancs de poissons (Sar, Sar Tambour, Sar Dine). Nous avons eu le plaisir de voir deux petits mérours virevoltant autour d'une imposante roche crevassée. Non loin de là une compagnie de Sars Tambour nous fit un passage type « patrouille de France », histoire de nous faire comprendre qu'il n'y a pas que les Mérours dans la vie.

Dans ces conditions, le moment attendu est la remontée sur le bateau (Surtout quand il s'agit d'un p'tit navire équipé de deux échelles perroquets). Il y a ceux qui ont appris à plonger dans le Far West Breton, leur prestation n'est pas drôle du tout. Il y a ceux qui une fois aux prises avec l'échelle ne veulent plus la lâcher et jouent à la balançoire, un coup dans l'eau un coup hors de l'eau, et ainsi de suite, et qui prétendent avec la plus grande mauvaise foi, qu'ils rincent leur matériel. Il y a la petite Bio N2 toute fraîche qui se pointe pas rassurée (à tous les coups elle va s'accrocher avec la palme à l'un des barreaux puis rebasculer en arrière et nous faire tête en bas, un coup dans l'eau un coup hors de l'eau, pour nous affirmer par la suite avec la plus grande mauvaise foi qui caractérise le genre féminin, qu'elle se rinçait le cerveau.) Et bien

NON, pas drôle du tout la petite Bio, elle est remontée sur l'échelle avec la dextérité des doudingues du Far West. Ecœurant ! De retour à la base il y a le débriefing des plongées. C'est ainsi que par la valse des paramètres, l'un d'entre nous apprend qu'il avait à l'insu de son plein gré atteint la profondeur de -48m aux impériaux de terre. Pour ce haut fait de la plongée, il est toujours en attente des félicitations qui doivent accompagner un tel exploit! (Cette performance a été réalisée au Tunnelier avec la participation de Grand Travaux du Midi, et Grand Travaux de Marseille)

Après cette journée agitée, les organisatrices Laure & Véronique décident que le jour du seigneur serait propice à une tâche plus humble. Nous voilà équipé de grands Peignes appelés bizarrement « râteaux » (Trois tubes PVC reliés par un flexible) afin de faire un recensement des Nacres dans un herbier de posidonie situé dans la calanque de Sormiou. J'ai pu voir deux équipes de quatre faire un balayage de la zone, en poussant leur tube PVC afin d'accrocher une Nacre. Celle que l'on a trouvée était bien camouflée dans une zone très dense de l'herbier. La repérer à l'œil nu aurait été illusoire.



Le travail a été mené avec sérieux par tous les protagonistes, sauf un. Un certain Kurt du M.S.L.C. qui de temps en temps faisait relâche afin de buller. D'ailleurs notre délateur spécial a fourni la photo le prouvant. Cette affaire scandaleuse qui met en péril la notoriété de la Mission scientifique & Littéraire Callelonguaise aura bien sûr des répercussions sur l'avenir de cette association.

Nous nous attendons à un procès d'envergure, à moins qu'à l'instar d'autres affaires celle-ci ne soit étouffée à l'aide de diverses chocolateries distribuées à des Talibanes peu scrupuleuses. Déjà lors de l'apéritif de clôture, alors que notre délateur spécial à la recherche de scoop essayait d'attiser l'affaire (Pour le plus grand bien être de ses lecteurs), il était clair que l'ambiance était à la fête bon enfant, les films de JC EUGENE n'y étant pas pour rien. Ainsi les problèmes étaient étouffés. Les petits fours et la Sangria à volonté offerts après la projection des films n'arrangeant pas la morosité vaincu une fois de plus.

Il est clair que les protagonistes de l'année **2004** pensent en être en **2005** en espérant qu'une délégation plus importante du MSLC équipé d'un beau bateau **Jaune** soit présente!

Donc à l'année prochaine pour un autre recensement.

Hervé

(L'ensemble des plongeurs remercie Laure et Véronique pour nous avoir organisé ces trois belles journées)

Ce reportage vous est offert gracieusement par

Le DELATIONISTE LIBRE

(Journal indépendant, à l'insinuation frelatée garantie de première fraîcheur !)



Brèves

Il y a un an, Pascal nous quittait tragiquement. Ayons une pensée pour lui et sa famille.

Jean-Pierre

Salut Pascal toi qui es au paradis des plongeurs, jette un oeil de temps en temps sur le club, car ta présence nous manque beaucoup.

François.



Formation

Toutes nos félicitations à Johan Herrada qui a réussi son MF1 à Niolon. Bienvenu à lui dans l'équipe d'encadrement qui appréciera son renfort.

Challenge Photo sous-marine de Marseille

François Scorsonelli remporte (une fois de plus) le Challenge photo sous-marine de Marseille en catégorie macro. Photos et article dans le prochain numéro du Morse

Festival international de l'image sous-marine à Antibes

Didier Boghossian remporte le Prix Laban du bleu pour la seconde année consécutive à Antibes. Reportage dans le prochain numéro du Morse.

Formation APS

Une session de formation AFPS sera organisée cet hiver (un jour et demi lors d'un week-end). Les personnes intéressées sont priées de se faire connaître (coût environ 60 €).